

## EDITORIAL

# LA IMPORTANCIA DE PUBLICAR NUESTROS RESULTADOS DE INVESTIGACIÓN

Carlos Hernán Sierra Torres\*

En la práctica diaria como docentes nos enfrentamos al reto de comunicar nuestro conocimiento y experiencias de investigación a estudiantes, colegas y otros investigadores. En ese quehacer hemos cultivado la comunicación oral y quizás dejado un poco de lado la comunicación escrita. Generalmente, consideramos que la divulgación de los resultados de investigación se realiza participando con ponencias en seminarios, simposios y congresos. Y aunque ésta es una manera rápida y eficaz de transferir conocimiento a las masas, la publicación de artículos científicos originales es lo que realmente permite consolidar una trayectoria de investigación. Pero debo confesar que además de lo antes expuesto, una pregunta que suele abordar mi mente es ¿qué otras razones deberían motivar a la publicación de nuestros resultados de investigación? Frente a esta pregunta, podría brindar los siguientes argumentos:

*Publicar contribuye a la construcción colectiva del conocimiento.* Sin importar su naturaleza y magnitud, cada vez que publicamos un artículo original en una revista científica estamos haciendo un aporte a la generación de conocimiento. La publicación de nuevos conocimientos contribuye a que otros investigadores continúen avanzando en un área específica de investigación. Así, ¡cada aporte que permita ‘mover la frontera del conocimiento’ cuenta!

*Publicar desmitifica el ‘misterio de publicar’.* Aunque suele ser místico, éste es precisamente el mayor temor de todo

investigador – ¿cómo elaboro un artículo si desconozco los principios de la redacción científica? En la medida que publiquemos nuestras experiencias de investigación, que van desde el reporte de caso hasta el ensayo clínico aleatorizado, se afianzan estrategias para la redacción científica efectiva, lo cual conduce al fortalecimiento de la confianza del autor. ¡A publicar se aprende publicando!

*Publicar estimula la autocritica e incrementa la autoestima.* Al redactar un artículo científico, el mayor reto para el autor es la autoexigencia frente a la expresión clara y coherente de los resultados y alcances del estudio realizado. Una vez el artículo es sometido a pares académicos y es aprobado para publicación hay que reconocer que en el autor afloran sentimientos de satisfacción intelectual. ¡Un investigador feliz es un investigador que continuará en la búsqueda del conocimiento!

*Publicar genera nuevas habilidades.* En el ejercicio de la redacción científica se desarrollan habilidades como: destreza en la búsqueda avanzada de información, capacidad de síntesis del conocimiento primario y secundario, habilidad para ordenar nuestros pensamientos de forma clara y coherente, análisis crítico de los datos obtenidos e integración de estos con los producidos por otros investigadores y experticia en el uso de software como procesadores de texto, hojas de cálculo y paquetes estadísticos. ¡Habilidades que pueden ser transferidas a la práctica profesional!

\* Editor Fisioterapeuta, especialista en Docencia Universitaria. Profesor Titular, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad del Cauca, Popayán, Colombia.

1 Améric Laurinda S. Dixon. Peligrosa castidad: las mujeres y las enfermedades en Pre-Ilustración Arte y Medicina, Cornell University Press 1995, pp.15f. a.

*Publicar fomenta la educación continua.* En la elaboración de un artículo se actualizan y adquieren nuevos conocimientos como resultado de la revisión del estado del arte relacionado con la temática de interés y en el discernimiento de las ideas se generan otras nociones que contribuyen a la formación propia y de los lectores. Por lo tanto, ¡la publicación científica es una valiosa herramienta que facilita la continuidad en los procesos de educación!

*Publicar contribuye al mejoramiento de la calidad en la práctica profesional.* Aunque no sea propiamente el objeto primario de la comunicación científica, el lector busca además de su formación académica, elementos cognitivos para ejercer una aplicación práctica de los nuevos conocimientos. Hay que reconocer que cuando se brinda información sobre el tipo de pacientes que ingresaron al estudio, el protocolo metodológico al que se sometieron los individuos o sus muestras y los principales resultados y conclusiones de la investigación, ¡se están brindando los elementos para la toma de decisiones basadas en la evidencia!

*Publicar fortalece nuestra hoja de vida.* En la sociedad del conocimiento en que hoy en día convivimos, las publicaciones son cada vez más valoradas en una hoja de vida y suelen ser exigidas cuando se aplica por un cupo de formación avanzada en instituciones de reconocido prestigio, se postula por un cargo de mayor responsabilidad profesional o se concursa por financiación nacional

o internacional para conducir proyectos de investigación. ¡Publicar se convierte en el factor diferenciador!

*Publicar conduce al liderazgo.* El mundo académico, al igual que otros escenarios, se construye con discusiones intelectuales marcadas por posiciones de diversas escuelas de pensamiento. Estas discusiones se nutren de la información disponible en la literatura científica y del aporte de expertos en los campos de investigación. A medida que demostramos continuidad en la publicación de investigaciones en cierta área de investigación seremos reconocidos como líderes en el tema. De la misma manera, seremos convocados a participar en el ámbito regional, nacional y hasta internacional ¡para contribuir a edificar esfuerzos colectivos de construcción del conocimiento!

*Publicar en nuestra revista beneficia a todos.* Ahora bien, si los argumentos antes expuestos todavía no le motivan a publicar, invito entonces a que consideremos a mi modo de ver el aporte que hace la revista en nuestro entorno. En primera instancia es un espacio de divulgación amigable donde los editores acompañan el proceso de redacción efectiva del artículo para contribuir a la formación de los autores. Los artículos publicados enriquecen las discusiones académicas al interior de nuestros departamentos, lo cual puede incluso contribuir al mejoramiento curricular de las asignaturas impartidas. Finalmente, la revista da la bienvenida a los trabajos de investigación realizados por los estudiantes, quienes son el propósito mismo de la misión de nuestra *Alma Mater*.